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横浜市の公立中学では、長きにわたり家庭からの弁当持参が基本となって
おり、一部の生徒向けに業者の作った弁当やパンの販売を行ってきました。

しかし、共働き家庭の増加に伴い、朝の時間を弁当作りに費やす時間がない、 
また、他の自治体では中学校給食が基本なのになぜ横浜にはないのか？との多くの声を受けて、約５

年前から中学校における昼食のあり方が議会でも議論されてきました。中学校で給食を提供する方法は
各自治体によっても違いがありますが、大きく分けて以下の通りです。ただし、それぞれにメリット、

デメリットがあり、それらを総合的に判断して平成２９年１月から、全中学校でデリバリー方式（配達）
のいわゆる「ハマ弁」を実施しています。現在では、ご家庭のライフスタイルや日々の都合に合わせて、 

ハマ弁、家庭弁当、業者弁当 を組み合わせて利用できる選択制としています。 

名称 実施方法 
実現可能性 

（喫食率を１00％と想定） 

栄養 

ﾊﾞﾗﾝｽ 
温かさ 

施設整備費

（推計値） 

デリバリー
方式 

業者が弁当を作り、配達 全校で実施可能 ○ ○ 約 30 億円 

親子方式 
近隣の小学校で調理し、

配達 
小中学校の組み合わせでは約 
4 分の３の中学で実施が困難 

○ ○ 約 60 億円 

自校調理 
方式 

校内に調理施設を設置 
施設の制約から半数以上の 

中学校で実施が困難 
○ ◎ 約 260 億円 

センター 
方式 

複数校分を調理し、配達 建設用地の確保が困難 ○ ○ 
約 330 億円 
（18 か所） 

全校実施から約 2 年が経過した「ハマ弁」 

ですが、現状以下の課題があります。 
● 喫食率（注文数）が低迷しており、昨年 1２月時点で 2.６％。

年間の運営費（約 4 億 7,500 万円）を食数（約 17 万 7800
個）で割ると 1 食当たり約 2,67０円となる。（H29 年度）  

● 当日注文、当日キャンセルができないため、急に弁当を作れな

くなった時に対応できない。（現在は市内 12 校で当日注文を
モデル実施中、平成 31 年度は全校で当日注文を実施予定） 

● 味が薄い、おかずが少ない・冷めている、など味や温度に関するものや、昼休み時間が短く弁当
を取りに行く時間がないなど、昼食の喫食時間の課題も。 

● 当日注文のモデル実施においては、予定数以上の弁当を調理するため、廃棄処分（食品ロス）が
発生する。（現在は約 1 割に改善されている） 

課題解決のため、今後は以下の対策が必要です。 

● 喫食率を増やすことで1食当たりの単価が下がるので、様々な工夫をすることで喫食率（注文数） 

の向上を図る。具体的には、簡易注文システムの導入、温かい弁当の提供や生徒が喜ぶ味付け、  
メニューの提供、新入生親子への試食会の実施や全員喫食の「ハマ弁デー」の実施など。 

● 悪い噂ばかりが聞こえてくる、みんなが注文しないからイヤ！などのﾈｶﾞﾃｨﾌﾞｲﾒｰｼﾞﾉの解消を図る

とともに、5 年間の契約期間満了までにスクールランチ方式や完全給食などの検討を行うべき。 
 

民権ﾌｫｰﾗﾑ横浜市会議員団所属 

ハマ弁は、ごはん・おかず、 
汁物、牛乳で 340円！ 
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旭区では「旭ウォーキングムーブメント創生」を合言葉に、区民の皆様の健康づくりを目的として  

ウォーキングを広めていく取組を進めています。今回は「あさひまちウォーク」と題してウォーキング
イベントを開催します。また、旭区内地域ケアプラザを巡る「スタンプラリー大会」もあわせて実施し
ます。スタンプを集めた方には３月９日（土）のイベント当日に素敵なプレゼントもご用意しています。
親子で、友達で、お一人でも、ぜひご参加ください！  

👈２月１日（金）～３月８日（金）までスタンプラリー大会を実施！ 
実施期間中に旭区内 13 館の地域ケアプラザと旭区役所をまわって
スタンプを集め、3月9日のあさひまちウォーク会場に持っていく！ 
★全スタンプのうち、5 個以上を集めたら・・・ 
 「ウォーキングあさひくんオリジナル
スポーツ タオル（いまばり産）」を 
プレゼント！  

 

 
 
 
 
★5 個以上集められなくても・・・ 
参加賞としてウォーキングあさひくん
オリジナルの「コットン バッグ」又は
「ミニマスコット」 をプレゼント！  

             
 
ふだんから元気にからだを動かすことで糖尿病、心臓病、脳卒中、がん、うつ、認知症、ロコモティ

ブシンドローム（骨や関節の病気、筋力の低下、バランス能力の低下によって転倒・骨折しやすくなる

ことで 自立した生活ができなくなり介護が必要となる危険性が高い状態）などになるリスクを下げる
ことができます。健康寿命を延ばすため、今より１0 分多く、毎日からだを動かしてみませんか！？  

 
 

 
 

二俣川駅前の厚木街道と運転免許試験場方面の交
差点 T 字路は、試験場を利用して保土ヶ谷バイパ
ス方面へ向かう車の流れが悪く、激しい渋滞が発
生し、ニュータウン方面から駅までかなりの時間
がかかっていました。そこで、 
地元自治会からの要望もふまえ、新

たに道路の拡幅と左折専用信号の
取り付けなどが行われ、1 月 9 日
より運用が開始されました。今後も
地域課題の解決に向け、関係者との
連携のもと、取り組んでいきます。 

１月２８日より第１回定例会
が始まり、「横浜市平成３１年
度予算」のほか、様々な議案が
議論されます。 
2 月８日：議案関連質疑 
2 月１９日：予算代表質疑 

2 月２１日：予算関連質疑 
2月 25～3月 7日：局別審査 
3月 8～3月 13日常任委員会 
3月 15日：総合審査、3月 19日：議決 
※誰でも傍聴できます！ｲﾝﾀｰﾈｯﾄ中継も実施中！ 

 

 
二俣川駅周辺の渋滞緩和に向けて・・・ 

試験場通りの T字路が信号改良！  
「第１回市会定例会」を開会！ 
予算以外にも横浜の様々な課題を審議します！ 

昭和 42年鶴見区生まれ。 
早稲田大学大学院卒業後 13 年間の民間企業勤務を経て、 
横浜市会議員に。２００６年初当選（現在４期目） 
【2018年度】 
常任委員会：こども青少年・教育委員会 
      （副委員長） 
特別委員会：健康づくり・スポーツ推進 
国民民主党神奈川県第 6区総支部代表 

FACE BOOKのｳｪﾌﾞ 
から「こがゆ康弘」 
で検索 

※スタンプラリー台紙は、旭区内各地域ケアプラザ及び旭区役所福祉保健課 
（３階 30番窓口）で配布しています。 
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